

我國加入「印太戰略」之 作為與思考

副教授 張蜀誠

提 要

美國將台灣列入「印太戰略」國家之列，有其地緣戰略考量。對此，蔡總統指出，我國在加入此一戰略環節時，並非如外界所言成為美國的「棋子」，而是「棋手」，亦即在區域策略上有我國國家安全與利益的思考。本文主要目的即在於分析我國加入「印太戰略」的具體作為，同時也探討這些作為所面臨威脅所應及早綢繆的思考。

關鍵詞：美中臺、地緣戰略、印太戰略、國家安全

前 言

總統蔡英文於2019年國慶大典中發表演說時指出，大陸目前仍然以「一國兩制台灣方案」對我文攻武嚇，強烈挑戰了區域穩定及和平。對此，台灣必須善盡國際責任，不挑釁、不貿進，結合理念相近的國家，確保台海和平穩定的現狀不會被片面改變。¹在談話尾聲，蔡總統對未來路線訂定出三個目標，除了讓國人繼續團結在自由民主的旗幟下，捍衛國家主權與持續壯大台灣，強化經濟實力，讓民富而國強之外，也特別強調要「積極走向世界，克服挑戰，讓中華民國台灣在國際舞台上抬頭挺胸，勇敢自信。」²

此前，我國啟動首屆「太平洋對話」，

外交部長吳釗燮以中國大陸近十年在南海大肆興建人工島礁及軍事設施為例，認為中國對太平洋的戰略野心與侵略行為已顯露無遺，呼籲國際社會莫讓太平洋成為另一個南海。「現在正是國際社會必需團結一致、共同捍衛以規則為基礎的國際秩序與和平的時刻」；美國國務院助理國務卿孫曉雅在致詞時強調自己「是代表美國總統川普與國務卿啟動這次的對話」，她說，美國認為台灣是可信任且負責任的夥伴，也是在太平洋和國際間的一股良善力量，「這也是美國堅定支持台灣與太平洋島國之間關係的原因」。她表示，美國對印太區域的願景，是以繁榮經濟、良好治理與安全為3大支柱，希望看到夥伴從發展中獲益，例如公開透明與問責，

1 蔡宗霖，「噙陸文攻武嚇蔡拒一國兩制」，旺報，2019年10月11日。

2 楊文琪，「蔡總統國慶演說拒絕一國兩制」，聯合報，2019年10月11日。

或融資不應導致債務黑洞；自由航行也與美國利益一致，美國也將與太平洋夥伴一同增進區域面對自然天災的韌性。³

就地緣戰略角度以觀，筆者曾在與吳建德博士合撰的一篇論文中指出，我國處於美中台戰略三角關係的第三方，在與美國擴大制度性政治基礎的同時，與中國大陸之間因為政府不承認「九二共識」而喪失原有的政治基礎。⁴海基會前副董事長兼發言人馬紹章5月20日在遠見華人精英論壇撰文也指出，在美中台戰略三角中，台灣自主性得看美中關係是競或是合、實力差距是大或小而定。⁵因此，在大陸國家主席習近平在《告台灣同胞書》40周年上提出「習五條」、中美矛盾短時間無法解的情況下，中國文化大學政治學系特約講座教授陳一新認為，今年是台灣承受壓力最沉重的一年，並在中美兩個大板塊擠壓下嘗盡壓力。⁶

本文主要目的，在於探究現行我國所採取地緣外交政策主要作為，以及其所遭遇的威脅。

我國加入「印太戰略」之策略

淡江大學中國大陸研究所榮譽教授趙春山於2019年7月30日第28屆海峽兩岸關係學

術研討會上強調，總統蔡英文面臨中美關係的最大變化，對大陸的敵視已變成美國政壇和民意的主流，而且蔓延到歐洲、澳洲。⁷這有助於台灣能藉著國際主流趨勢而保有安全與自主性。

一、以捍衛民主價值為基礎

繼美國國務卿蓬佩奧2月讚譽台灣為成功的民主故事、可信賴的夥伴，以及世界一股正向力量之後。美國國務院亞太局資深官員墨菲(Patrick Murphy)5月24日再度公開表示，中國大陸對台灣太平邦交國採取的行為，將改變現狀並加深衝突發生的可能。外交部則對美國政府官員的相關發言表達感謝。⁸對於美方公布印太戰略報告強調，美國尋求與台灣建立強勁夥伴關係。總統府發言人丁允恭表示，台美雙方不僅在自由、民主與人權上分享共同價值，長久以來在各領域緊密合作，對印太地區的和平、穩定與繁榮更具有相當積極的意義。外交部也表示，台灣處於中國大陸野心擴張的最前線，承受來自中方的龐大壓力與威脅。政府將繼續嚴密防制中國大陸對台進行輿論操弄、社會滲透、竊取國防及核心產業機密，以捍衛台灣得來不易的民主自由制度。⁹

5月29日，中共國務院台灣事務辦公室

3 崔慈悌，「陸狂挖南太牆角台美聯手回防」，旺報，2019年10月08日。

4 吳建德、張蜀誠，「近期美中台關係之展望」，空軍學術雙月刊，第668期，2019年02月，頁77-96。

5 蔡敏姿，「馬紹章：美中台戰略三角2觀察重點」，聯合報，2019年05月20日。

6 呂佳蓉，「中美夾擊陳一新：台壓力沉重」，旺報，2019年02月02日。

7 呂佳蓉，「美敵視中成主流 台需選邊站」，旺報，2019年08月01日。

8 侯姿瑩，「重大突破北美事務委員會更名台美事務委員會」，中央社，2019年05月25日，<https://www.cna.com.tw>

9 林敬殷，「總統府：台美緊密合作 有助區域穩定」，聯合報，2019年06月02日。

對於北美事務協調委員會更名為台灣美國事務委員會，強調「一中」原則，並稱「任何挾洋自重都是沒有出路的，也必將自食惡果」。對此，大陸委員會透過書面回應強調，中共倡議的「一國兩制」在台灣沒有市場，政府無懼「武力犯台」叫囂恐嚇，堅定捍衛國家主權及台灣民主自由體制，絕不會有絲毫退讓；台灣也將更積極地與美國等國際社會發展正常關係，共同抗拒中共「非和平、非民主」的行徑。¹⁰

美國對台軍售及蔡總統出訪過境美國激怒北京，陪同蔡總統出訪的總統府秘書長陳菊7月12日表示，追求自由民主、維持主權獨立是台灣社會基本共識，希望給台灣更大空間。總統府發言人丁允恭則回應，中華民國台灣有權利自我防衛，也有權利國際參與，北京蠻橫打壓的言論，台灣不會接受。¹¹蔡英文總統於8月28日則以錄影方式在「美國退伍軍團協會」第101屆年度全國大會上發表重要談話表示，無論情勢多麼險峻，台美兩國就是決心要捍衛共同珍惜的價值和信念。¹²

之後，於國慶大會中發表演講時蔡英文總統更表示，展望未來，對中國大陸崛起跟擴張，以威權體制，結合民族主義和經濟力量，挑戰自由民主的價值和世界秩序。處於

印太地區戰略前緣的台灣，是守護民主價值的第一道防線。台灣將持續保持不挑釁、不貿進態度，結合理念相近的國家，確保台海和平穩定的現狀，不會被片面改變。¹³駐美代表高碩泰也於同日在中華民國駐美代表處同日晚在雙橡園舉行建國108年國慶酒會上表示，在美國毫不動搖的友誼、承諾與合作之下，台灣已成為經濟引擎、可信賴的夥伴、民主成功故事，及世界的良善力量。¹⁴

二、以強化防衛能力為關鍵

「21世紀研究計畫」(Project for Study of the 21st Century)智庫創辦人艾普斯(Peter Apps)評論認為，面對中共日益強大的軍力，台灣只有兩個選擇，一個是依靠盟友，特別是美國；第二個是如果其他國家不幫忙台灣，台灣必須確保有自我防衛的能力。¹⁵因此，對於美國聯邦眾議院於5月7日通過《2019年台灣保證法》，該法提到美方可將台灣納入雙邊、多邊軍事演習。國防部長嚴德發表示，「這樣的軍事交流希望符合我們的利益、區域和平穩定也要做到，如果朝這方面走，我們樂觀其成。」嚴德發同時指出，《2019台灣保證法》重點是為了提升防衛戰力、強化交流、軍事常態化，希望後續能快速通過。¹⁶

5月25日，外交部宣布，為明確反映台

10 中央社，「陸委會：無懼中共武嚇 將積極發展對美關係」，聯合報，2019年05月29日。

11 許依晨、林敬殷、林河名，「反制美對台軍售 大陸宣布制裁參與的美企」，聯合報，2019年07月12日。

12 曾蕙蘋，「台灣政情確保亞太和平穩定一軍購非挑釁 蔡：讓霸權忌憚」，旺報，2019年08月29日。

13 蔡宗霖，「嗆陸文攻武嚇 蔡拒一國兩制」，旺報，2019年10月11日。

14 羅曉媛，「高碩泰：台美關係越來越強勁」，聯合晚報，2019年10月11日。

15 中央社，「中國防長談維護統一 學者：侵台變得更困難」，聯合報，2019年06月10日。

16 張國威，「台保法容美艦泊台 我樂觀其成」，旺報，2019年05月17日。

灣處理對美國事務代表機構的工作內涵，經與美方充分協調溝通，決定將「北美事務協調委員會」更名為「台灣美國事務委員會」。總統府表示，在「台灣關係法」立法四十周年的此刻，台灣辦理美國事務的代表機構能在雙方共同協調與努力下正式更名，意義重大，更是台美關係更加緊密的最好見證。外交部指出，近年來台美雙邊關係穩健提升，雙方持續針對區域和平及印太安全等議題進行更密切的合作。¹⁷外交部發言人李憲章也表示，我國會持續和美國行政部門和國會合作，希望爭取美方基於台灣安全需求和區域和平穩定基本情勢考量，繼續售予台灣必要性防衛武器。¹⁸

蔡英文總統出訪加勒比海友邦，中國大陸不滿蔡總統過境美東，因而發布在東南沿海發動軍演。蔡總統表示，維持區域和平穩定，是各方共同的責任，我們也希望中國方面作為大國，對於維持區域和平穩定的責任，可以認真的看待。這些事也提醒我們，「我們的國防強化及國防自主，保衛自己能力的強化，是我們每天都要來持續進行的事。」對於美方宣布軍售M1A1戰車，總統也表示感謝。¹⁹對於川普政府價值80億美元的對台F-16戰機軍售案，²⁰蔡英文總統表示，F-16V戰機軍購案將提升空軍戰力與整

體國防能量，這也體現美國行政與國會部門依台灣關係法讓台灣有足夠的自我防衛能力，在足夠自我防衛能量下，才能保證和平可持續下去。²¹

三、以應對區域威脅為價值

6月2日，中共國防部長魏鳳和在「香格里拉對話」中宣稱「如果有人膽敢將台灣從中國分裂出去，中國軍隊絕無選擇，必將不惜一戰！」，我國國防部表示，魏鳳和的發言，凸顯中共窮兵黷武的本質，對台海及區域和平與安全，都造成嚴重的威脅。國防部進一步指出，中華民國是主權獨立的國家！長期以來始終是亞太地區維持和平、穩定與安全的重要成員，呼籲世界上一樣捍衛自由、民主與人權核心價值的國家，建構共同合作的夥伴與盟友，一起為區域和平、穩定貢獻心力。²²6月12日，蔡英文總統接見美國前副國務卿阿米塔吉率領的「2049研究所學者專家訪問團」時表示，台美關係已經達到近年最好的狀態，台灣也會持續密切與美國合作，在自由開放的印太區域，強化雙方的夥伴關係，共同因應區域的威脅跟挑戰。²³

針對大陸國防部發布題為「新時代的中國國防」國防白皮書，大陸國防部發言人吳謙指出：「搞台獨死路一條，中國一點也不能少」。我總統府回應表示，這份所謂的

17 林敬殷、林河名，「北協更名台美事務委員會蔡總統：台美更緊密」，聯合報，2019年05月26日。

18 藍孝威，「外交部：美協防台灣立場沒變」，旺報，2019年06月26日。

19 林敬殷，「中共軍演 蔡總統：竟成我每次出訪例行性的軍事演習」，聯合報，2019年07月15日。

20 王嘉源，「價值2,500億送國會審查！時機敏感 美要售台66架F-16V」，中國時報，2019年08月17日。

21 林敬殷、蔡晉宇，「2,500億買F-16V空軍準備提特別預算」，聯合報，2019年08月17日。

22 洪哲政，「中共防長侈言對台獨不惜一戰 國防部：窮兵黷武」，聯合報，2019年06月03日。

23 周佑政，「蔡英文：台美關係近年最好狀態 盼見證更多新進展」，聯合報，2019年06月12日。

「白皮書」，充滿對民主台灣的胡亂批判，卻少了一個國家對區域和平穩定最基本的責任感。²⁴共軍7月29日起在舟山島與東山島海域軍事演習。國防部表示，中共迄今未放棄以武力犯台，且於東海及當面東南沿海舉行各種年度計畫性軍事演習，造成中華民國臺灣2,300萬同胞的反感，無助於兩岸和平發展，更嚴重破壞區域的安全與穩定。²⁵

對於中共軍機繞台，美國一反過去不願介入常態，多次派遣軍艦進入臺灣海峽。我國則支持美方軍事立場，反對北京繞台行動。陸委會表示，「中共始終不放棄武力犯台，今年1月2日中共總書記習近平講話以來，中共當局更一再高調重複此一立場與強化作為，這是台海情勢緊張的主要原因。面對共軍近年持續升高對台武力威脅，企圖迫我接受其片面政治主張，嚴重危害台灣人民生命財產安全，國際社會均高度質疑與譴責。我政府責無旁貸，持續強化自我防衛能力，堅定捍衛主權與民主，並致力維護台海與區域的和平，絕不退卻屈服。」²⁶針對前述美國總統川普批准售台F-16戰機，總統府發言人黃重諺表示，我國將持續以負責任的態度，致力確保兩岸及區域的和平穩定。²⁷

前言所提及台美10月7日的首屆「太平洋對話」，是「政府與政府間的政策對話」，由外交部長吳釗燮與特別來台的孫曉

雅共同主持。吳釗燮致詞時分享，台灣透過農技團、醫療團、職訓計畫及獎學金等合作計畫，建立了成功的「台灣模式」，實質嘉惠太平洋人民，也與理念相近國家合作，透過全球暨合作訓練架構(GCTF)提供太平洋官員與專家在公衛、環保、人道援助與救災、媒體識讀、網路安全、婦女賦權等議題的相關訓練，成為國際援助的良善典範。另一方面，吳釗燮也批評中國大陸挖角台灣友邦，警告「台灣模式若被中國模式取代，區域內恐將充斥貪腐、欺詐及債務陷阱」。吳釗燮最後特別強調，「自由與開放是台美及其他民主國家的共同利益，相關國家需共同平衡中國侵蝕現狀的擴張作為，共同捍衛以規則為基礎的國際秩序與和平。」²⁸

值得注意的是，今年玉山論壇的主題是「深化亞洲進步夥伴關係」，涵蓋科技、經濟及永續發展的合作，更進一步探討公民社會的協力實踐、亞洲智庫的合作，以及新世代領袖的培育。然而，面對大陸施壓台灣的外交空間，政府積極拓展新南向政策尋求突破。蔡英文總統10月8日接見「玉山論壇」代表時表示，這三年多來，台灣積極推動「新南向政策」，透過結合政府和民間力量，在觀光、經貿、人才培育、醫療及農業等方面，逐漸累積豐富成果，並且以「以人為本」的核心價值，為區域帶來更多互信及

24 林庭瑤、林敬殷，「回應對岸國防白皮書 總統府：國家安全不退卻」，經濟日報，2019年07月24日。

25 洪哲政，「共軍台海當面操演 國防部：破壞區域安全穩定」，聯合報，2019年07月29日。

26 賴錦宏，「陸委會：正告大陸切勿藉軍演輕舉妄動」，聯合報，2019年07月14日。

27 丘采薇、程嘉文，「總統府：空衛強化致力兩岸及區域和平穩定」，聯合報，2019年08月19日。

28 「台美「太平洋對話」美副助卿：我代表川普和龐皮歐來」，自由時報，2019年10月07日。

合作機會。她強調，在「新南向政策」執行成果的基礎上，台灣持續深化跟區域各國的夥伴關係，展現台灣有能力、也有意願更積極參與國際事務。台灣會繼續與所有理念相近國家一起努力，共同因應區域的挑戰和威脅。²⁹

我國加入「印太戰略」之威脅思考

值得注意的是，我國加入美國所領導的「印太戰略」儘管能發揮正面功能，同時有利於國家安全與利益，但與此同時，也應注意「印太戰略」必須承擔的風險與可能引發的威脅。本文認為，我國所必須謹慎思考之處，在以下五個主要方面：

一、警惕美國對台政策的虛實

美國智庫「哈德遜研究所」的高級研究員，以及川普的中國問題顧問白邦瑞(Michael Pillsbury)出席美國華府智庫大西洋理事會一場討論美中戰略競爭未來的研討會時表示，川普政府從未使用「敵人」這個字眼稱呼中國。且美國很多的政策可以引起中國大陸的不滿或憤怒，但川普並沒有採取行動去執行這些政策。³⁰這意味著，我國在融入印太戰略時，必須高度觀察美方政策的可能變化，並警惕環境風險與威脅。

國家政策研究基金會國安組顧問曾復生

指出，近來川普政府與國會友台動作雖明顯增加，但川普政府對台政策卻呈現軍經分離矛盾；另就有關「恢復美國與中華民國外交關係」，或「美台建交並簽訂共同防禦條約」等議題，也不敢表示鼓勵。³¹仔細分析美國官方對台動作，並沒有外界看起來那麼密切。

美國國會通過的友台法案，美國政府至今都未真正付諸實行；台灣官員見美官員最多也僅止在美國白宮外圍，沒有進入真正白宮中心區辦公範圍。美國政府派來台灣的官員仍舊停留在過去的助理國務卿層級，並未提升至部長級以上，更別說國務卿等級的高官。再看看美台軍事交流方面，美國政府最近通過出售給台灣的軍售內容，還是單向由美方決定，並非全然接受台灣所提出的項目，使得軍售尚有不足。³²美國傳統基金會亞洲研究中心主任洛曼(Walter Lohman)表示，北美事務協調委員會改名及波頓與李大維的見面，不會改變美中關係和美台關係的根本格局，反而可能遭到北京報復，導致美國售台F-16V戰機或簽署自由貿易協定等美台之間的實質性事務受到影響。³³國民黨智庫「國家政策基金會」召集人林郁方表示，這些舉動的關鍵其實都在美方，也充分顯示國際關係的現實；必須注意的是，如今川普政府雖然要懲罰中共，但雙方關係會「鬥而

29 崔慈悌，「蔡英文：加強夥伴關係 因應區域威脅」，旺報，2019年10月09日。

30 張國威，「川普不想與陸對立 猶豫售台F-16V」，旺報，2019年07月28日。

31 曾復生，「新總統應提台美及兩岸新定位」，旺報，2019年06月26日。

32 林永富，「一味挑釁大陸 反致台面臨軍事威脅！美口惠實不至 徒令台海動盪」，旺報，2019年05月26日。

不破」，不可能徹底翻臉，所以我方能獲得的，還是這些名稱類的小成就，至於恢復邦交或出售F-35、神盾驅逐艦之類高階武器，還是不可能。³⁴

對於北美事務協調會更名之事，前外交部長程建人分析，這不單是台美雙邊關係，而牽涉美中台三邊的關係。在美中競爭關係之下，美國對中國大陸的策略、政策已有所調整；包括貿易、科技、政治、軍事等方面，美國希望在不同領域給中國施加壓力。淡江大學戰略研究所助理教授黃介正指出，從外交部的立場，任何進步都是彰顯雙邊關係變得更好，都會用力去推，但改名字之後實質進展才是最重要。³⁵對此，政大國際關係學院副院長黃奎博認為，對美方來說是略施小惠，滿足我方宣傳台美關係突破的希望，但不去真正觸及北京無法容忍的紅線。³⁶

對於索羅門與吉里巴斯相繼轉向承認北京並與台灣斷交，對台灣民主造成「重大威脅」。因此，美國參議院要求國務院每半年向國會提交報告，說明美國政府採取那些做法，繼續跟台灣站在一起，並協助台灣鞏固邦交。5月23日的版本，授權行政部門可採取降低外交關係或以減少援助等方式，回應與台斷交的邦交國，並要求美國國務院定期

就協助台灣維繫邦交關係及強化與非邦交國關係所做的努力向國會提交報告。不過參院外委會通過的9月26日版本，已不見相關文字。³⁷「台北法案」堪稱雷聲大、雨點小，除了言語上的鼓勵、支持，是否有實質的協助值得商榷。³⁸

高雄科技大學前校長吳建國認為，既然如此支持台灣，就應立即恢復正式外交關係。如果美方做不到與台灣重建正式外交關係，那美國這些友我法案與動作，如台灣旅行法、台北法案，乃至刻意邀請台灣駐紐約新聞辦事處主任出席聯合國舉辦會議的示好舉動，都可能是虛晃一招。³⁹更有甚者，芝加哥商會所公布的「2019年美國民眾對全球事務態度」調查報告顯示，美國民意對美軍出兵協防台灣的支持度在過去幾年呈現上升的趨勢，從2014年的26%，進步到今年6月的38%。但美國德州Sam Houston州立大學政治系助理教授翁履中根據現實數據，相較於各項美國可能以軍事行動介入的全球爭端，美國民意對介入兩岸戰事的支持度仍是最低的一項。⁴⁰

二、防範外力干涉選舉的威脅

我國的2018「九合一」選舉雖屬地方層級，但由於位處印太戰略重要位置，就

33 張國威，「專家示警：美台交流徒具形式 不利實務」，旺報，2019年06月01日。

34 程嘉文，「台學者：美國幫蔡造勢 略施小惠 未踩北京紅線」，聯合報，2019年05月26日。

35 楊孟立，「學者觀察 實質進展更重要」，中國時報，2019年05月26日。

36 侯姿瑩，「北美事務委員會正名 程建人：美有意對中施壓」，中央社，2019年05月25日，<https://www.cna.com.tw>

37 張加，「新版台北法案 與台斷交國美援未減」，聯合報，2019年09月30日。

38 陳熙文，「美口惠而實不至 小心台灣當棄子」，聯合報，2019年09月30日。

39 吳建國，「美何不重新與台建交」，聯合報，2019年09月27日。

在選舉日趨白熱化的時候，美國在台協會台北辦事處(AIT)處長莫健(James Moriarty)接受台灣媒體專訪時表示，「外境傳來的假新聞訊息，確實在影響選舉，十分危險。」⁴¹12月13日，美國聯邦參議員賈德納(Cory Gardner)、魯比歐(Marco Rubio)等6位議員，共同致函國務卿龐培歐、財政部長米努勤(Steven Mnuchin)、國家情報總監柯茨(Dan Coats)、聯邦調查局(FBI)局長雷伊(Christopher Wray)等官員，關切中共企圖破壞民主、干預台灣的選舉，並鼓勵美國政府與台灣密切合作調查。⁴²

對於我國即將到來的總統大選，美國國務院亞太副助卿費德璋7月24日在華府一項研討會上應記者詢問時指出，美國非常擔心外國對手企圖干預台灣即將舉行的選舉，且北京肯定有偏愛的候選人。費說，美方正與台灣的夥伴磋商，想「尋找共同合作的方式，防止以任何形式干預人民行使民主選舉權的行為。」美國國防部印太事務助理部長薛瑞福(Randall Schriver)9月25日出席國際共和研究所(IRI)與大西洋理事會合辦的論壇，探討中國大陸影響力時，談及兩岸關係指

出，美方希望雙方坐下來解決問題，而不是透過脅迫手段解決；此外，薛瑞福再度提出，中方透過社交媒體等網路手段企圖干預台灣選舉，美方致力於幫助台灣進行一場自由、公正、安全的選舉。⁴³

美國面對此一情勢表達「關切」之際，並且尚準備與台灣有共同合作的方式，然而，美方事實上也在某種程度上「企圖干預台灣即將舉行的選舉」。澳門理工學院名譽教授邵宗海即指出，美國在過去有許多實例證明它確有暗中介入中東或中南美洲國家的選舉，並左右選情。因此，當今天我國在嚴詞警告對岸不可介入台灣選舉之時，針對美國多位現職官員的一再強調想要「介入台灣選舉的行動，企圖防止或抗衡中共」的介入行動，亦應有所警覺。⁴⁴

三、做好國際空間限縮的準備

我國政府3年來喪失7個邦交國，目前只剩15個，⁴⁵還有4個國家可能斷交的警訊。針對索羅門群島決定轉向與中國大陸建交，我外交部長吳釗燮隨後宣布與索國斷交，36年邦誼畫下句點。⁴⁶幾天後，再度與吉里巴斯斷交，蔡英文總統舉行記者會，譴責中國大

40 翁履中，「懷著好意的美國人更危險」，中國時報，2019年09月16日。

41 「台灣選舉前的中美台三角關係 BBC：謹慎押注、步步為營」，BBC中文網，2018年11月22日，<https://www.storm.mg/article/643068>

42 張加，「美參議員致函國務卿 關切陸干預台選舉」，聯合報，2018年12月19日。

43 張加，「陸升高對台威脅？薛瑞福：盼兩岸坐下來解決問題」，聯合報，2019年09月26日。

44 邵宗海，「美國大刺刺介入台灣選舉」，中國時報，2019年07月26日。

45 有關我國斷交整個歷程，可參見法律白話文運動，中華民國斷交史（台北市：聯合文化出版社，2019年01月）。

46 Gerry Shih, "Solomon Islands recognizes Beijing as diplomatic stranglehold tightens around Taiwan" Washington Post, Sept. 16, 2019.

陸一再透過用金錢、政治上的壓力，打壓台灣人的國際空間，台灣不會和中國大陸競逐金錢外交，應付不合理的要求。⁴⁷

對於我國的抗議，大陸台辦發言人馬曉光應詢時維持慣例表示，「世界上只有一個中國，台灣是中國神聖領土的一部分。這是從未、也不可改變的基本事實，也是國際社

會普遍共識。」馬特別強調，「吉里巴斯政府和人民順應歷史大勢作出加入全世界178個與中國建立正式外交關係國家行列的正確決定，我們表示高度讚賞。他說，國際社會普遍堅定奉行一個中國原則，民進黨當局企圖靠污蔑抹黑撼動國際社會堅持一個中國的大勢，是絕不可能得逞的。」⁴⁸

表一 2016年迄今我國斷交國家一覽表

斷交國家	斷交時間	斷交原因
聖多美普林西比	2016/12/21	蔡政府聲稱大陸鉅額金援利誘
巴拿馬	2017/6/13	
多明尼加	2018/5/1	
布吉納法索	2018/5/24	
薩爾瓦多	2018/8/21	
索羅門群島	2019/9/16	
吉里巴斯	2019/9/20	
可能斷交國家	位置	危險原因
吐瓦魯	南太平洋	新總理對台政策不明
海地	中美洲	大陸願意提供無息貸款等援助
尼加拉瓜	中美洲	總統奧蒂嘉任內曾與大陸建交
瓜地馬拉	中美洲	總統莫拉雷斯幕僚建議外交轉向

整理：楊孟立

資料來源：楊孟立，「5天斷2邦交！兩岸外交政策失當吉里巴斯再失守」，中國時報，2019年09月21日。

面對此一波的斷交事件，即使身為印太領導者地位的美國強力介入也無法挽回。⁴⁹南華大學國際事務與企業學系副教授戴東清認為，北京在不到一周之內挖走台北的邦交國索羅門群島與吉里巴斯，尤其是在距離2020年1月11日台灣總統大選一百餘天的關鍵時刻，說明北京已經單方面修改過去兩岸交流的遊戲規則，從兩個寄希望，「寄希望於台灣當局，更寄希望於台灣人民」，轉為「不再寄希望於台灣當局與人民」，即做好自己的事。⁵⁰

世界衛生大會(WHA)台灣連續3年被拒門外就是例證，台灣外交無進步可言。除了友邦國提案發言之外，台灣爭取出席WHA主要是依賴美國，爭取國際社會支持，但在川普總統

47 “Kiribati cuts diplomatic ties with Taiwan, second Pacific island nation in a week”, Fox News, Sept. 20, 2019, <https://www.foxnews.com/world/kiribati-diplomatic-ties-taiwan-pacific>

48 陳言喬，「陸國台辦：民進黨當局慣用編織謊言，欺騙台灣同胞」，聯合報，2019年09月20日。

49 張加、陳言喬、洪群超，「台索斷交 白宮：反對北京破壞台海和平」，聯合報，2019年09月19日。

50 戴東清，「陸更強勢 兩岸遊戲規則已變」，旺報，2019年10月03日。



圖一 我國邦交國數量示意圖

資料來源：王寓中，「斷交變正常？負責任的治國？」，聯合報，20190921。

接連退出國際協約，降低對國際社會的承諾後，美國在聯合國的影響力式微，中共勢力相對擴張，在此基本情勢下，除非中共同意，台灣出席WHA的提案根本無法列入議程，美國也只能在會中發言聲援及舉行美台雙邊衛生部長會議，滿足台灣的需求。至於其他日本、澳洲、加拿大等國家發言只是間接支持。對此，外交部前部長程建人表示，台灣參與國際處處碰壁，主因在於兩岸發展已成惡性螺旋，缺乏互信互放狠話之故。⁵¹

此外，在當前中美全面對峙下，美國國會及行政部門確實對台灣表達了相當程度的支持，但仍限於國會通過友台法案，行政部門並未以具體行動配合，其他層面關係也幾乎是一事無成。除了與5個友邦斷交、無法參與WHA之外，也與國際民航組織絕緣，在參與其他區域經濟整合組織時也屢受杯葛，雙邊自由貿易協定至今仍沒有下落，無論多邊、區域及雙邊關係、乃至「新南向」政策都沒有改善。⁵²

更有甚者，因大陸施壓，我駐斐濟代表

51 鄭偉「前外長評蔡政府：聯美抗中不一定合台灣利益」，聯合報，2019年05月20日。

52 呂志翔，「WHA 外交挫敗縮影」，中國時報，2019年05月23日。

處將從「中華民國駐斐濟商務代表團」更名為「駐斐濟台北商務辦事處」。⁵³對此，外交部7月31日表示，政府強烈譴責陸方作為，未來也將持續與斐濟政府溝通，爭取恢復原有名稱。在駐斐濟外館更名後，目前在我方非邦交國中，已經沒有任何一個外館使用「中華民國」或「台灣」名稱。⁵⁴

表二 駐外處所被迫更名一覽表

原名		更名
2017-1月	中華民國駐奈及利亞聯邦共和國商務代表團	駐奈及利亞聯邦共和國台北貿易辦事處
2017-6月	中華民國駐阿拉伯聯合大公國杜拜商務辦事處	台北商務辦事處
	中華民國駐厄瓜多商務處	台北駐厄瓜多商務處
2017-7月	台灣駐巴林王國商務代表團	駐巴林台北貿易辦事處
2018-4月	中華民國駐約旦商務辦事處	台北經濟文化辦事處
2018-6月	中華民國(台灣)駐巴布亞紐幾內亞商務代表團	駐巴布亞紐幾內亞台北經濟文化辦事處
2019-7月	中華民國駐斐濟商務代表團	駐斐濟台北商務辦事處

製表：楊孟立

資料來源：楊孟立，「外交部控陸施壓更名強烈譴責我駐斐濟代表處中華民國被消失」，中國時報，2019年07月14日。

事實上，近幾年來，在中共打壓下，台灣駐厄瓜多、杜拜、巴林、奈及利亞、約旦、巴布亞紐幾內亞等代表處陸續被迫改名。這些國家與台灣無邦交，原本代表處的名稱有「中華民國」或「台灣」，都已改成台北。此外，在台灣參與國際賽事方面，去年因為台灣有人推出東京奧運正名台灣公投，使得台中因而失去2019東亞青年運動會的承辦權，這是國際奧會承認的正式運動賽會。沈依婷表示，大陸就再也不讓台灣爭取承辦國際運動賽會的機會，再度回到1970年

代凡事反對，全面封殺台灣在國際露面的機會，不是全力反對爭辦，就是自己推出爭辦，與台灣競爭，因為大陸擁有眾多邦交國優勢，只要反對或自己爭辦，大多能成功，使得台灣的國際體育空間比過去縮小不少。⁵⁵

北京的打壓更為成功的另一個領域，是私人企業或學術組織。美國國際與戰略研究中心(the Center for Strategic and International Studies)副主任史考特·甘迺迪(Scott Kennedy)認為，北京之所以運用「銳實力」，其目的在於維持內部的穩定，並擴

53 楊孟立，「外交部控陸施壓更名 強烈譴責 我駐斐濟代表處 中華民國被消失」，中國時報，2019年07月14日。

54 呂佳蓉，「陸方施壓 我駐斐濟代表處更名」，旺報，2019年08月01日。

55 林永富，「兩岸國際體育 蔡上台刀光劍影」，旺報，2019年07月27日。

散其外部影響力，⁵⁶這表示中國大陸對外愈開放變愈擔心國民受到西方價值的影響，反過來危害到中共政權的合法性。南韓政治評論家李哲民也認為，北京對觸及「主權」和「民族主義」議題相當敏感。例如，2017年3月，德國汽車公司奧迪(Audi)因使用將台灣和西藏標示為國家的地圖，遭到大陸方面的指責，致使奧迪在英文版《環球時報》上道歉說自己「犯下了讓中國人憤怒的嚴重失誤」。⁵⁷值得注意的是，奧迪事件並非特例。

整個2017年在澳洲有4家以上的大學都遭大陸留學生的抗議，凡在上課內容中將台灣和香港另行分類的教授，都遭到大陸留學生的群起攻擊，其個人信息也被肉搜，言明「中國的民族主義受到了傷害」。而且，上述行為受到北京大使館所動員。⁵⁸《經濟學人》分析指出：「如果『銳實力』的威脅一再出現，對象人會進行自行迴避敏感主題的『自我檢查』。」法國總統馬克宏

(Emmanuel Macron)2018年4月26日否決會見西藏精神領袖達賴喇嘛的可能性，表示未先與中國大陸商議就這麼做，會引發與北京之間的「危機」。⁵⁹

另一方面，那些在中國大陸做生意的外資企業，必須避免踩到政治「紅線」，以免受罰。⁶⁰今年以來，大陸已要求許多家國際企業支持中方的主權及領土完整。1月11日，在大陸擁有300多家酒店、全世界銷售額有19%來自大陸的美國企業萬豪，委託加拿大設問調查企業在酒店網站上進行顧客問卷調查時，在「居住地區」中另外設定了西藏、香港、澳門、台灣，因此遭到北京國家旅遊局的批判。萬豪因此不得不發布「認識到事態嚴重」的道歉聲明。⁶¹萬豪還使用大陸文革期間使用的「整改(rectification)」一詞，發布了旨在預防再犯的「8項整改」。⁶²隔天，在公司網站地圖上將台灣標示為國家的西班牙時裝企業ZARA，也遭到了大陸國家互聯網信息辦公室的批評。⁶³

56 Scott Kennedy, "China Globalism with Chinese Characteristics on Display in Davos", CSIS, <https://twitter.com/KennedyCSIS?ref_src=twsrc%5Etfw&ref_url=https%3A%2F%2Fwww.cnbccom%2F2018%2F01%2F26%2Fchina-globalism-with-chinese-characteristics-on-display-in-davos.html>

57 李哲民，「中國通過『銳實力』脅迫和製造輿論發揮力量」，朝鮮日報，2018年01月04日。

58 同上註。

59 中央社，「馬克宏：見達賴喇嘛 會引發法中危機」，聯合報，2018年04月26日。

60 "No flouting of China's core interests will be tolerated", China Daily, Jan. 14, 2018,.

61 Wayne Ma, "Marriott Employee Roy Jones Hit 'Like.' Then China Got Mad", The Wall Street Journal, March 3, 2018, <https://www.wsj.com/articles/marriott-employee-roy-jones-hit-like-then-china-got-mad-1520094910>

62 Huileng Tan, "China is very upset about a Marriott loyalty program questionnaire", CNBC, Jan.14, 2018, <https://www.cnbc.com/2018/01/14/china-editorial-criticizes-marriott-delta-and-more.html>>

63 Brenda Goh, John Ruwitch, "China cracks down on foreign companies calling Taiwan, other regions countries", Reuter, Jan. 12, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-china-delta/china-cracks-down-on-foreign-companies-calling-taiwan-other-regions-countries-idUSKBN1F10RC?il=0>

北京也正在利用日益增長的航空市場經濟影響力，推動國際公司支持其在敏感問題上的立場。⁶⁴中國大陸民航局已致函聯合航空(United Airlines)與美國航空(American Airlines)等44家航空公司，要求遵守中方對於反「分裂」的限制，移除任何涉及將台灣、香港和澳門作為國家、獨立於中國大陸的內容，並給予航空公司執行其要求的時間表，信中威脅若不服從，就要將此事交由相關網絡安全機構處以懲罰。⁶⁵幾乎所有被點名的航空公司，最終都屈服北京的壓力。⁶⁶

德國「柏林科學與政治基金會(SWP)」研究員Gudrun Wacker表示，當中國大陸利用經濟的手伸入更多國家、且後者歡迎來自大陸的投資時，意味北京可以藉此施壓這些國家遵循一中原則，如修改違反一中的地圖或名稱，達到中國大陸的核心目標。⁶⁷對此，大陸外交部的說法是：「在華經營的外國公司應當尊重中國的主權和領土完整，遵守中國的法律，尊重中國人民的民族感情，這個也是任何企業到其他國家投資興業、開展合作最起碼的遵循」。⁶⁸

四、反制中共軍事威脅的風險

蔡英文總統出訪加勒比海友邦，並在美

國紐約過境。大陸外交部除向美方交涉，要之勿企圖藉外部勢力挑戰一個中國原則，嚴重破壞台海和平穩定，從中牟取政治利益。馬曉光在新聞稿表示，「任何勢力都不要低估我們捍衛國家主權和領土完整的決心和能力」。⁶⁹

接著，中國大陸國防部以《新時代的中國國防》為題，發布了建政以來的第10本國防白皮書。不同於過往，此份白皮書以三百餘字「堅決反對一切分裂」、「六個任何」、「保留採取一切必要措施的選項」、「不惜一切代價」表達嚴正立場。若拆解內容，實際上是彙整了習近平在2017年8月「解放軍建軍九十周年大會」、2017年10月十九大的開幕報告、今年年初《告台灣同胞書》發表四十周年紀念會等三次集會上的講話，與今年6月中共國防部長在香格里拉對話中的發言。⁷⁰

值得注意的是，1996年台海危機時，共軍軍機數次飛越海峽中線。台海危機後，除向金門、馬祖運輸物資補給的軍機和軍艦外，海峽兩岸的軍機與軍艦都保持默契互不穿越海峽中線以避免引發軍事衝突。然2016年起，共軍軍機開始頻繁通過台灣海峽繞島

64 李仲維，「網站將台灣列為國家 澳洲航空遭大陸民航局點名」，聯合報，2018年05月05日。

65 張加，「陸致函美航空業 要求遵守反分裂」，聯合報，2018年04月28日。

66 汪莉娟，「大陸民航局：18家外國航空將台灣完成「一中」更名」，聯合報，2018年05月25日。

67 徐維遠，「他國違反一中 陸用經濟瓜子矯正」，旺報，2018年03月25日。

68 「外交部：在華外國公司應尊重中國領土和主權完整」，中國新聞網，2018年01月12日，<http://www.chinanews.com/gn/2018/01-12/8422723.shtml>

69 許依晨，「蔡總統過境美國 國台辦批藉外部勢力挑戰一中」，聯合報，2019年07月12日。

70 呂禮詩，「解放軍戰略重返韜光養晦？」，自由時報，2019年07月29日。

巡航。⁷¹今年3月31日，共軍空軍兩架殲11型戰機罕見飛越台海中線，為近20年來大陸軍機首度刻意飛過海峽中線。⁷²7月28至29日，中共解放軍更先後在東海海域和廣東附近海域發布航行警告，進行對台軍演。⁷³其軍事威脅的意涵，不言可喻。國防部「一〇八年中共軍力報告書」指出，共軍不斷強化軍力，且對台武嚇已不再隱晦，例如今年中共軍機一度蓄意踰越中線、今年6、7月的三軍聯合操演及遠海長航訓練等，都是加大對我軍事威懾，確保其作戰優勢的具體表現。⁷⁴

根據美國國防情報院的研究指出，共軍不僅現代化的動力在於攻打台灣，目前比過去作更多的攻台準備。⁷⁵美國記者紀思道(Nicholas Kristof)為文指出，台灣海峽兩岸的緊張局勢正在加劇，一些安全專家越來越擔心，習近平可能在未來幾年對台灣採取魯莽的行動，並將美國拖入一場衝突。⁷⁶對於共軍能力的提升與對台敵意動向，值得國人高度關注與密切觀察、防範。

五、綢繆大陸經濟武器的威脅

依據國貿局的統計，台灣對大陸的出進口，2016年總額為1,576億美元，順差669億美元；2017年總額為1,817億美元，成長15.3%，順差786億美元，成長17.5%；2018年總額為1,935億美元，其中出口1,383億美元，占全部出口的41.2%，進口551億美元，占全部進口的19.3%。順差則為831億美元。⁷⁷這3年來的經貿統計數據顯示，大陸對台灣經濟的重要性是不斷增加。

陷入緊張的兩岸關係對兩岸經貿及人員往來的負面衝擊，已陸續浮現。根據經濟部今年1～8月的統計數據，可以發現，相較去年同期，台灣對大陸出口(含香港)萎縮6.9%，對大陸投資則大幅縮減57%，陸資來台也急遽減少50%。在人員往來方面，陸客來台在去年藍營地方選舉大勝後出現回春，成長將近3成，但隨著9月陸客自由行禁令與團客限縮的頒布，陸客來台人數出現斷崖式下墜，交通部觀光局不諱言恐將出現8、9年

71 李明正，「中國大陸遼寧艦繞台之心理戰研析與因應」，空軍學術雙月刊，第666期，2018年10月，頁23-39。

72 呂昭隆，「國防部駁不實評論 公布中線座標」，旺報，2019年07月31日。

73 Ryan Pickrell, "China kicks off military drills near Taiwan after warning it's willing to fight over the island", Business Insider, Jul. 29, 2019, https://www.businessinsider.com/china-holds-military-drills-near-taiwan-after-tough-warnings-2019-7?utm_source=copy-link&utm_medium=referral&utm_content=topbar&utm_term=mobile&fbclid=IwAR2TmEl9js2XYQzwNpwvoBcIUZxrX219LgQyUGmRJsw42x-GEwVfyfTipeo

74 蔡晉宇、洪哲政，「國防部報告：共軍對台武嚇 不再隱晦」，聯合報，2019年08月31日。

75 Michael Peck, "Report: The Defense Intelligence Agency Has Found China Is Even More Ready to Invade Taiwan", The National Interest, September 11, 2019, https://nationalinterest.org/blog/buzz/report-defense-intelligence-agency-has-found-china-even-more-ready-invade-taiwan-79766?fbclid=IwAR2kS5DXw-CfjFzIVvuecToljTdSMP_FYd5WqDLYUuHcW4tYt_6bCWUWbD4

76 Nicholas Kristof, "This Is How a War with China Could Begin", The New York Times, Sept.4, 2019.

77 羅慶生，「經貿選邊靠美國太不實際」，旺報，2019年05月15日。

來新低紀錄。⁷⁸台灣國際戰略學會理事長王崑義教授指出，在兩岸關係上，大陸正學會借助經濟規模優勢，使用經濟手段，發揮和實現政治上的影響力，這裡面其實很有一點學美國打貿易戰的影子。⁷⁹大陸如要採取美國對付北京的方式報復台灣，我國經濟將會遭遇相當嚴峻的風險。⁸⁰

值得注意的是，2010年兩岸簽署的《兩岸經濟合作架構協議》(ECFA)10年協商期間即將到期，ECFA可能會因此而被中止。因為ECFA中的第16條的確是有中止條款，而且只要單方面通知對方，就可以達到中止的目的。所以，如果任何一方發動，隨時可以中止ECFA。對於ECFA被中止對台灣經濟可能會產生什麼影響？經濟部長卻說影響效果有限，大約只有5%。然而此種說法過於忽略ECFA的效益，是不正確的說法。依據財政部海關統計資料顯示，從2011年早收清單開始降稅以來，台灣早收清單對大陸出口每年成長率平均大約比非早收項目的出口成長率高出約3%，因此早收清單對於擴大台灣產品出口到大陸是非常有用。此外，由於雙方對早收清單項目的進口都可以免除關稅，因此對於雙方企業而言，也可以因為減稅而得到很多好處。依財政部海關統計資料顯示，從2011年到去年為止，台灣早收清單項目出口到大陸，因為免關稅而省下來的關稅

金額達到63.2億美元，而陸方出口到台灣早收項目省下來的關稅金額為5.6億美元。⁸¹

蔡英文總統國慶日與日本祝賀團長古屋圭司等眾議員餐敘時表示，美國參議院外委會通過「台北法案」，支持台美洽簽自由貿易協定(FTA)，因此希望古屋會長領導的「日華懇」也能在國會為台灣發聲，要求日本政府和台灣啟動CPTPP的磋商，相信可帶動更緊密的台日夥伴關係。⁸²不過，就目前為止看來，台灣在短時間內加入的可能性偏低。國立政治大學經濟系教授林祖嘉則提醒，與大陸簽署ECFA有一個很重要的戰略意義，就是在ECFA之後，台灣同時開始與其他國家協商簽署自由貿易協定(FTA)的事宜。2013年6月，兩岸簽署屬於ECFA後續協議之一的《服貿協議》之後，當年7月，台灣就與紐西蘭簽署了自由貿易協議(ANZTEC)，然後在11月與新加坡簽署了自由貿易協議(ASTEP)。更值得注意的是，《區域全面經濟夥伴協定》(RCEP)很可能會在近期內完成協商。由於RCEP占台灣對外貿易總額的59%，對外投資的65%，可以說是台灣最重要的貿易夥伴，因此我們當然應該要積極申請加入RCEP。然而，大陸是RCEP的成員之一，若要加入RCEP就需要得到大陸的同意才可以成為會員。⁸³

78 主筆室，「綠色恐怖嚇壞台灣經濟前景」，旺報，2019年10月13日。

79 王崑義，「大陸啟動對台起「限」戰」，旺報，2019年08月08日。

80 王莫昀，「陳冲示警恐列匯率操縱國」，中國時報，2019年09月04日。

81 周佑政，「曾銘宗：若終止ECFA台灣傳統產業首當其衝」，聯合報，2019年08月10日。

82 崔慈悌、楊孟立，「與日祝賀團餐敘蔡盼啟動CPTPP磋商」，中國時報，2019年10月11日。

83 林祖嘉，「ECFA對台灣不只是ECFA」，中國時報，2019年10月08日。

結語

蔡英文總統指出，現在是國際社會有史以來最支持台灣的時候，並強調，3年來已經證明她有能力讓國家有尊嚴、有主權。事實上，從本文前述分析可知，從台灣加入印太戰略的作為看，我國以捍衛民主價值為聯盟連結，以強化防衛能力為聯盟基礎，同時以應對區域威脅的聯盟價值的策略，已有相當成效。然而，我國加入以防範「中國威脅」為主軸的「印太戰略」並非沒有風險，特別是在美國政策虛實、外力干涉我國選舉、國際空間遭到限縮、中共軍事威脅更形尖銳，此外不能忽略的是北京可能以經濟作為威脅台灣的武器，這讓台灣在與印太國家密切協作的過程中，遭到相當嚴峻的戰略性挑戰。

台灣在印太地區具有重要的地緣戰略地位。海峽兩岸局勢的和平，與印太區域的穩定息息相關。對此，我國在堅定捍衛國家主權的同時，對中國大陸採取不挑釁的政策方針，顯然是最為務實之舉。蔡英文總統8月21日上午在總統府會晤來台北參加「凱達格蘭論壇：2019亞太安全對話」的美國國家利益中心中國及太平洋計劃資深主任葛瑞森一行時表示，我國政府致力於維持兩岸的現狀，面對中國大陸，台灣不挑釁，但是也堅定捍衛國家的主權跟人民的權利。蔡總統也

表示，台灣是印太地區負責任的一員，有意願，也有能力跟印太各國加強合作，為區域的和平及穩定做出更多貢獻。⁸⁴誠如前言所述，在國慶大典談話中，蔡總統再度重申「不挑釁」，但堅決捍衛主權的政策立場。

唯當務之急，亦如蔡總統國慶日的呼籲：⁸⁵全體國人必須團結，以對話和共識，讓國家在正確的道路上繼續前進；必須堅守自由民主價值，為下一代保障得來不易的自由；必須持續壯大台灣，讓台灣在過去三年產業升級轉型、國際多元布局下站穩的發展腳步，更大步向前。更有甚者，在國防自主、提振國軍士氣，充足戰力的基礎上，讓國軍更有力量捍衛這塊土地；也在過去三年的基礎上，更進一步的參與、貢獻國際社會，讓台灣成為區域穩定不可或缺的良善力量。

作者簡介

張蜀誠先生，政戰學校新聞系80年班，中山大學亞太區域研究所碩士、博士。曾任助理教授、兩岸和平研究中心執行長。現任兩岸和平發展研究院副院長。

84 「蔡英文：台灣不挑釁中國但堅定捍衛國家主權」，美國之音，2019年8月21日，<https://www.voacantonese.com>

85 崔慈悌，「蔡今提三必須 批陸衝擊區域安定」，旺報，2019年10月10日。